

## **Initiative pour favoriser l'accès des femmes au financement en Afrique (AFAWA) Comblant le déficit de financement qui affecte les femmes en Afrique**

---

L'initiative pour favoriser l'accès des femmes au financement en Afrique (ou AFAWA, pour *Affirmative Finance Action for Women in Africa*) est une initiative du Groupe de la Banque africaine de développement, qui vise à combler le déficit de financement, estimé à 42 milliards de dollars, qui affecte les femmes en Afrique, promouvoir un financement inclusif pour les femmes et libérer tout le potentiel entrepreneurial des femmes.

Le Groupe de la Banque africaine de développement reconnaît que les femmes sont la clé de voûte des économies du continent africain. Ainsi, 58 % des femmes lancent ou gèrent une entreprise<sup>3</sup> sur le continent. Par ailleurs, 50 % des femmes africaines actives exercent dans l'agriculture, produisant 80 % des denrées alimentaires<sup>4</sup>. Pourtant, les femmes entrepreneures ont à faire face à de multiples difficultés pour accéder au financement, d'une part du fait de l'impossibilité de présenter des garanties immobilières pour bénéficier d'un prêt et, d'autre part, en raison de leurs compétences limitées et d'un accès insuffisant au mentorat pour faire croître avec succès leur entreprise et participer pleinement au développement économique du continent.

L'initiative AFAWA de la Banque africaine de développement vise à débloquer jusqu'à 5 milliards de dollars de financement, à l'horizon 2026, à destination des entreprises détenues ou dirigées par des femmes. Pour atteindre cet objectif, le Groupe de la Banque africaine de développement a élaboré une approche globale reposant sur trois volets : l'élargissement de l'accès au financement au travers de ses instruments financiers habituels, tels que les lignes de crédit, le financement du commerce extérieur et les prises de participation, ainsi que des dispositifs innovants tels que le Programme de garantie de croissance (ou G4G, pour *Guarantee for growth*) de l'AFAWA ; la fourniture d'une assistance technique aux établissements financiers et aux entreprises détenues ou dirigées par des femmes ; et la création d'un environnement des affaires favorable, dans le cadre duquel l'AFAWA collabore avec les gouvernements et d'autres organismes publics apparentés pour s'attaquer aux mesures réglementaires qui constituent des obstacles à la croissance des femmes entrepreneures.

Fort du soutien de la France, du Canada, de l'Allemagne, du Royaume-Uni, de l'Italie, de la Commission européenne, des Pays-Bas et de la Suède, le G4G représente le tout premier dispositif de garantie panafricain destiné à améliorer l'accès au financement des femmes entrepreneures en abaissant le niveau des garanties requises pour obtenir des prêts, tout en développant leurs compétences en gestion financière et d'entreprise. Grâce au G4G, le Groupe de la Banque africaine de développement entend débloquer jusqu'à 3 milliards de dollars de financement d'ici cinq ans au bénéfice d'environ 27 000 entreprises détenues ou dirigées par des femmes. Les établissements financiers de six pays, parmi lesquels le Cameroun, la République démocratique du Congo, le Kenya, le Rwanda, la Tanzanie et l'Ouganda, ont déjà adhéré à ce programme, qui devrait débloquer jusqu'à 210 millions de dollars, en 2021, pour les entreprises africaines détenues ou dirigées par des femmes.

---

<sup>3</sup> [Synthèse 2020](#) du Laboratoire d'innovation pour l'égalité des sexes en Afrique (GIL).

<sup>4</sup> [Les bénéfices de la parité, 2019](#), Banque mondiale.